# BOLETIN DE NOTICIAS COMITÉ MONS. OSCAR ROMERO DE MADRID

Argumosa, 1-6°-B 28012-Madrid. Tfno.: 91.539.87.59 Email:cmromero@nodo50.org

El Comité Mons. Oscar Romero de Madrid no se responsabiliza necesariamente de las opiniones presentadas en este Boletín. Señalamos las fuentes de donde han sido extraídas.

En caso de que no desee seguir recibiendo nuestro Boletín, por favor, comuníquenoslo por medio de un correo electrónico a la dirección más arriba señalada.

FECHA: 23 de Junio de 2014

# **BOLETÍN NÚMERO 196**

SUMARIO		
PAÍS	CONTENIDO	NºPG.
BOLIVIA	¿QUÉ TRAMA EEUU CONTRA BOLIVIA?	2
BRASIL	ONCE MUERTOS OLVIDADOS ENTRE LOS GOLES DEL MUNDIAL	4
COLOMBIA	"UN VOTO EN COLOMBIA PUEDE COSTAR APROXIMADAMENTE DOS PLATOS DE SOPA"	5
	HABLAR DE POSCONFLICTO ES DESAFORTUNADO, MENTIROSO	7
CUBA	CUBA EN EL CORAZÓN	9
GUATEMALA	ENVIDIABLEMENTE MULTICULTURAL, ESCALOFRIANTEMENTE RACISTA	11
HONDURAS	REPRESIÓN IMPARABLE CONTRA OPOSICIÓN POLÍTICA Y MOVIMIENTO INDÍGENA	13
MÉXICO	LA JUSTICIA, MUY OTRA, DE GALEANO	15
NICARAGUA	FEMICIDIOS "DETONAN" PROTESTAS	17
PANAMÁ	PARA CONSTRUIR EL FUTURO HAY QUE CONOCER EL PASADO	17
PERÚ	ESE REY QUEDÓ DESNUDO	18
VENEZUELA	CONTRADICTORIAS TURBACIONES SOBRE VENEZUELA	20

## **BOLIVIA**

## ¿QUÉ TRAMA EEUU CONTRA BOLIVIA?

En un giro de táctica hacia Bolivia, que anuncia en endurecimiento de las acciones de subversión contra el gobierno socialista, el Departamento de Estado ha enviado a Jefferson Brown para que "limpie la casa" y luego de dos meses —en julio- deje la posta a Peter Brennan, quien cambiará a todos los funcionarios de rango diplomático, algo inusual en la práctica diplomática.

La Casa Blanca parece haber decidido dar un giro, para peor, en las relaciones bilaterales con Bolivia. Tras quitar a Larry Memmott —considerado una "paloma" por los servicios secretos estadounidenses-, el Departamento de Estado ha enviado como Encargado de Negocios interino al "halcón" Jefferson Brown, quien estará solo hasta junio, para luego dejarle la posta a otro "halcón", mucho más experimentado, Peter Brennan.

Pero los movimientos en la embajada de Estados Unidos en La Paz no terminan con el cambio de su Encargado de Negocios, el cargo más alto de la representación estadounidense en Bolivia luego que el presidente Evo Morales expulsara en 2008 al embajador Philip Golberg, por actividades subversivas en coordinación con sectores de la oposición más dura y antidemocrática atrincherados en la ciudad de Santa Cruz. Todo apunta a que se sustituirá por completo al equipo diplomático, se le dará mayor peso a los servicios secretos y se incrementarán las acciones de desestabilización del gobierno de Evo Morales en el marco de una contraofensiva imperial en la región.

Brown llegó a Bolivia a las horas de su designación, el 23 de abril. De acuerdo a fuentes confiables bastante vinculadas con las oficinas del Departamento de Estado, en julio próximo se producirá el cambio total de los funcionarios con rango diplomático. Eso implica que, tras la salida de Memmott, la tarea más importante de Brown –un funcionario de carrera que ha cumplido misiones en Brasil, El Salvador, Paraguay, Ecuador y Argentina entre otras-, es "limpiar la casa" para que luego venga Peter Brennan, quien ha sido Ministro Consejero y responsable del área política en Costa Rica, Nicaragua, Pakistán y en la oficina Cuba en Washington.

Estos movimientos en la embajada de EEUU en La Paz, inusuales en la organización y la práctica diplomática, confirman la nota publicada en La Epoca el 17 de marzo pasado (<a href="http://www.la-epoca.com.bo/index.php?opt=front&mod=detalle&id=3344">http://www.la-epoca.com.bo/index.php?opt=front&mod=detalle&id=3344</a>), en la que se dice que la salida intempestiva del entonces Encargado de Negocios, Larry Memmot, se produjo por presiones de la CIA y de la seguridad del Departamento de Estado, cuyos altos funcionarios se convencieron de que el diplomático resultó ser una "paloma" y que en La Paz se necesita tener un "halcón".

El cambio fue atribuido a razones de salud de uno de los familiares del Encargado de Negocios. Pero, todo empezó a quedar al descubierto cuando se supo que la orden de retiro inmediato también involucraba a Mitchel Ferguson, quien llegó como segundo de Memmott, pero que fue luego enviado como responsable de la oficina política en vez de Geoffrey Frederick Schadrack, el hombre de la CIA en Bolivia . La salida de Memmott y Ferguson también fue inusual. El Departamento de Estado les dio un máximo de diez días para abandonar Bolivia.

#### Operación limpieza

A pesar de que en la gestión de Memmott las actividades de los servicios secretos no se interrumpieron, discrepancias sobre dónde debía asentarse el peso de las acciones de la embajada de EEUU en La Paz tensionaron las relaciones del Encargado de Negocios y los responsables de la comunidad de inteligencia estadounidense. No es que el primero ignorase o se opusiese a las tareas de inteligencia, pero su inclinación a que se de prioridad a la política –servicios de acción cívica de por medio- para ganarse la confianza del gobierno de Evo Morales, disgustaron a los duros de Washington.

Es por eso que dos acciones importantes de los servicios secretos no le fueron reportadas a Memmott, como normalmente sucede sin que eso implique entrar en detalles. La primera en mayo de 2013 con el ingreso ilegal de dos agentes DEA, con profundas conexiones con la CIA, para montar un expediente contra el viceministro de Defensa Social, Felipe Cáceres, sobre actividades de

narcotráfico. Se trata de los agentes David Wayne Paiz y Bert Davi Castorino, quienes arribaron a Santa Cruz en un vuelo comercial de la línea COPA procedente de la ciudad de Panamá.

La segunda se llevó el 15 de diciembre del año pasado, cuando un operativo montado por la Central de Inteligencia Americana posibilitó la fuga del ciudadano estadounidense de origen judío, Jacob Ostreicher, quien se encontraba en detención domiciliaria acusado de delitos de narcotráfico. La cabeza de la operación en La Paz fue Geoffrey Frederick Schadrack, residente de la CIA que bajo el disfraz de funcionario de la oficina política conduce las operaciones de la agencia de inteligencia en Bolivia y que convenció al entonces Encargado de Negocios estadounidense de ayudar "por razones humanitarias" a la implementación del plan de fuga, sin decirle nada sobre la relación del empresario judío-estadounidense con la CIA.

Aunque ha corrido el rumor de que Memmott hizo un manejo poco riguroso de los recursos de la embajada de EEUU o guardó silencio ante algunas actividades extra maritales de uno de sus estrechos colaboradores, el arribo de un grupo de auditores de los servicios secretos, cuatro días después de la salida del ex Encargado de Negocios, da cuenta de que no solo son números lo que se vino a investigar. Veamos lo que dice Jaime Salvatierra en el artículo publicado en este semanario en marzo pasado:

"Pero su reemplazo no se debe solo a protestar por la información que le fue ocultada en el caso Ostreicher, sino al hecho que en los últimos meses empezó a cuestionar mucho las órdenes impartidas desde Washington de clara intención subversiva, y estaba muy molesto porque mientras le reducían el presupuesto y personal de la Embajada, y le retiraban el apoyo a sus iniciativas diplomáticas y de búsqueda de mejorar relaciones con Bolivia, la Casa Blanca aumentaba los fondos y plantilla para la actividad subversiva y las operaciones desestabilizadoras de las agencias norteamericanas de espionaje y subversión en Bolivia. Hasta donde se sabe Memmott llegó a insubordinarse agarrando plata de la subversión para emplearla en acciones diplomáticas, así como cambiar el plan de ejecución de acciones subversivas para ajustarlas a su manera.

Sin duda alguna, el relevo intempestivo de Memmott se debe a presiones de los representantes de las agencias de espionaje norteamericanas en la embajada en La Paz, quienes en su guerra sucia llegaron a montarle al encargado de Negocios un caso de supuesta malversación de fondos de la embajada. No es casual que a solo cuatro días de la partida del diplomático, el 28 de febrero, haya arribado a esa sede un grupo de auditores de los servicios especiales de EEUU para legalizar dicho montaje en su contra".

Pues bien, Jefferson Brown viene a "limpiar la casa". Sus acciones dan una idea de lo que representa esa misión. A pesar del poco tiempo que estará en Bolivia, el diplomático estadounidense se ha mostrado muy activo. Apenas llegó se reunió con políticos y analistas de oposición bolivianos para "analizar" las dos encuestas de intención de voto que se publicaron la última semana de abril. Luego, inició una visita a varias legaciones diplomáticas de otros países.

Una nota oficial publicada en la página web de la embajada de EEUU en La Paz lo presenta como un diplomático de carrera. Es verdad. Pero, sin que sea contradictoria con su carrera, nada más habrá que apuntar que desempeñó un papel activo contra los intereses del estado ecuatoriano cuando en cumplimiento de su misión en ese país respaldó plenamente la demanda de la empresa petrolera Chevron, que se resiste a pagar una indemnización por los desastres ambientales provocados en la amazonia ecuatoriana.

Brown, cuando estaba en misión en la Argentina, fue el encargado de gestionar e inaugurar el Centro de Seguridad Cooperativa (Cooperative Security Location; CSL) de ayuda para control de catástrofes, publicitado como una iniciativa humanitaria en la nueva alianza estratégica con Estados Unidos. Al igual que la base militar de EEUU instalada en 2012 en la comuna de Concón, a 130 kilómetros al noroeste de Valparaiso, Chile, se trata en realidad, de un verdadero puesto de avanzada militar encubierto y de Inteligencia del USSOUTHCOM (Comando Sur), a cargo del coronel Edwin W. Passmore, activo de Irak, Afganistán y Kuwait, y expulsado de Venezuela por espionaje.

### ¿De la limpieza a profundizar la desestabilización?

La presencia de Brown por solo dos meses y la llegada de Peter Brennan en julio aumentan la desconfianza. Los antecedentes de ambos son una señal de que la Casa Blanca ha decidido endurecer sus posiciones contra el presidente Evo Morales, quien se proyecta como el seguro ganador de las elecciones del 12 de octubre próximo, con lo que se convertiría en el jefe de Estado con 14 años de gestión ininterrumpida.

Brennan llegará a La Paz en la etapa previa a la recta final de la campaña electoral, donde Washington espera que la oposición pueda conformar un solo frente para enfrentar las aspiraciones re eleccionistas de Morales, quien pasará a la historia por liderar la revolución más profunda de Bolivia y por haber recibido el caudal de votos que la democracia del país no registra antecedentes (el 54% en las elecciones de 2005 y el 64% en las elecciones de 2009).

Es previsible que Brown y Brennan sigan trabajando por la unidad de la oposición en Bolivia, pero es seguro que al segundo le corresponde de llevar adelante la estrategia del "golpe suave", la nueva modalidad de desestabilización que Washington lleva adelante. Venezuela es la mejor prueba.

El designado como Encargado de Negocios desde julio ha desempeñado en su papel de segundo al mando en Costa Rica y Nicaragua un papel duro en la injerencia de Estados Unidos, según da cuenta los cables revelados por Wikileaks y otras noticias procedentes de ambos países. En 2007 Brennan presionó al gobierno costarricense de Oscar Arias para que policías de ese país (ante la falta de Fuerzas Armadas) se entrenaran "discretamente" en la academia del Comando Sur.

Durante el gobierno de Enrique Bolaños en Nicaragua, Brennan también jugó un papel de abierta injerencia. En marzo de 2003, el diplomático estadounidense le informó al Jefe del Estado Mayor del Ejército de Nicaragua, General Julio César Avilés, que quedaba suspendida la ayuda militar anual a ese país —estimada en 2.3 millones de dólares- hasta tanto no se destruyeran todos los misiles y la capacidad de defensa militar que el gobierno sandinista montó en casi una década de revolución.

La experiencia de Brennan, al igual que Brown, en lo que USAID y la NED denominan "iniciativas democráticas", se volcó también en múltiples acciones subversivas contra Cuba: el 13 de enero de 2011, junto a tres altos funcionarios del Departamento de Estado, el diplomático que llegará a Bolivia aprovechó una visita a La Habana para tratar temas migratorios para reunirse clandestinamente con un grupo de disidentes cubanos cuyas acciones de subversión son organizadas y financiadas por el gobierno de EEUU, según se ha encargado de probar frecuentemente el gobierno socialista.

El diplomático estadounidense, que era uno de los responsables de garantizar estabilidad política para los militares de su país en Pakistán y de promover el viaje de jóvenes de ese país a los EEUU para abordar temas alrededor de "iniciativas democráticas", fue bastante activo desde su condición de "Jefe de la Oficina de Asuntos Cubanos" en Washington pues impulsó una serie de acciones para lograr la libertad de Alan Gross, un agente contratado por USAID para instalar una red ilegal de telecomunicaciones en Cuba y que ahora guarda prisión tras ser sentenciado a 15 años de cárcel en 2009.

Con Brennan a cargo de la "oficina Cuba" las acciones estadounidenses contra el gobierno socialista se incrementaron. No sería nada raro que el hace poco descubierto programa "Zunzuneo" —un programa de "Twitter cubano" para conectar a la disidencia-, haya tenido sus orígenes en la gestión del que será encargado de Negocios de EEUU en Bolivia a partir de julio.

<u>Hugo Moldiz Mercado</u> - <u>Rebelión</u>

#### **BRASIL**

#### ONCE MUERTOS OLVIDADOS ENTRE LOS GOLES DEL MUNDIAL

Si los once jugadores de un equipo de fútbol murieran súbitamente mientras juegan la Copa en Brasil, la tragedia acapararía las portadas de todos los periódicos del mundo y abriría todos los informativos. Sin embargo, si los muertos son ciudadanos anónimos víctimas de una inundación que en otras circunstancias habrían tenido el irónico consuelo póstumo de al menos un breve en la

sección de sucesos, se quedarán relegados al olvido frente a la rabiosa actualidad futbolística del Mundial. Pues eso, en cierto modo, es lo que ha pasado estos días en Brasil, donde once personas han perdido la vida y más de doscientas resultaron heridas en las graves inundaciones registradas los últimos días en los estados sur del país sin que apenas hayan encontrado un hueco en los principales titulares de la prensa internacional desplazada para cubrir el evento deportivo.

En total, 152 municipios y cerca de 600.000 personas se han visto afectados por las inundaciones en los estados de Paraná y Santa Catarina; unas 13.000 viviendas han quedado dañadas y entorno a 40.000 residentes han tenido que abandonar sus casas, según los datos de protección civil. En Brasil, uno de los grandes problemas es el gran número de viviendas construidas de forma precaria y asentadas en zonas de riesgo naturales. Se estima que unos 3,2 millones de viviendas se encuentran en este tipo de circunstancias en el país lo que las hace especialmente vulnerables a fenómenos naturales como las fuertes lluvias registradas en estos estados del sur. Precisamente una de las reivindicaciones que más se ha escuchado en las protestas contra la Copa ha sido el problema de la vivienda.

La presidente del gobierno Dilma Rousseff sobrevoló en helicóptero ayer el área afectada por las inundaciones y quedó sobrecogida por la magnitud de la tragedia, especialmente al comprobar cómo la localidad de União Vitória permanece en gran parte cubierta por el agua. "A muchas casas solo se les ve el tejado, yo nunca había visto en áreas urbanas una cosa de esa proporción, con una ciudad entera que casi desaparece", destacó la presidenta en una primera valoración de urgencia tras la visita.

Por el momento, el gobierno brasileño ha desbloqueado ayuda de emergencia por valor de unos 3,9 millones de reales (11,7 millones de euros) destinados a cubrir las necesidades inmediatas de los afectados que han perdido sus hogares. En cualquier caso, las necesidades podrían aumentar ya que 147 municipios continúan en estado de emergencia y no se descartan nuevas lluvias para los próximos días. El gobierno estadual de Paraná estima que solo para recuperar las carreteras que se han visto afectadas será necesaria una inversión de 160 millones de reales (53,3 millones de euros), mientras que Protección Civil eleva los daños a los 1.000 millones de reales (333 millones de euros).

Las fuertes precipitaciones registradas los últimos días provocaron un espectacular incremento del caudal del río Paraná, cuyo nivel llegó a situarse en algunos puntos hasta doce metros por encima de lo normal. Uno de los lugares donde se evidenció de una forma espectacular este fenómeno fue en las cataratas de Iguazú, situadas en la frontera entre Brasil y Argentina, por donde llegaron a salir 46 millones de litros de agua por segundo, cuando el volumen habitual es 1,5 millones.

Mientras tanto la normalidad comienza a recobrarse en la región, incluida la ciudad de Curitiba donde el lunes la selección española tiene previsto despedirse del Mundial, aunque sin perder de vista los partes metereológicos que amenazan con nuevas lluvias. Unas precipitaciones que, paradójicamente, pasan de largo de las vecinas regiones de São Paulo donde la sequía y los problemas en la gestión del agua han obligado a numerosas localidades a decretar medidas pararacionar el suministro.

José Manuel Rambla - Nueva Tribuna

### **COLOMBIA**

#### "UN VOTO EN COLOMBIA PUEDE COSTAR APROXIMADAMENTE DOS PLATOS DE SOPA"

El año 2014 ha sido un año en el que las elecciones parlamentarias (Cámara y Senado) y las presidenciales con dos vueltas han impactado la cotidianidad de los colombianos, no tanto por quienes han sido elegidos para gobernar, sino por las historias paralelas que han sido reveladas, dichas y expuestas en torno a las mismas. Pareciera un concurso de esos tipo el Gran Hermano, o en los que se elige un nuevo cantante, o quizás una de esas telenovelas latinoamericanas de dramas insufribles tipo exportación o tal vez como alguna de las novelas del realismo mágico del recién fallecido nobel Colombiano, con flores amarillas y soledades más largas que un siglo.

Mejor aún, una mezcla de todo eso, una de esas sopas que en Colombia llaman Sancocho, en las que hierve, según la zona en la que se prepare, tanto el pollo como el cerdo o la vaca, con papa, yuca y plátano, y con las que finalmente se compran muchos votos. Un voto en Colombia puede costar aproximadamente dos platos de sopa. Hay que decir, lamentablemente, que en Colombia no existe una cultura política, a última hora se "escoge entre el menos malo". Porque el más malo es Senador y ha sido finalmente el gran "ganador" o como lo denominó el canal de televisión History Channel, "el gran Colombiano". Dos veces Presidente, 8 años de Gobierno (casi 12 si se hubiera aprobado el proyecto reeleccionista que logró tumbar la Corte Constitucional) donde se cometieron crímenes de lesa humanidad y violaciones graves de derechos humanos, no han sido suficientes para Álvaro Uribe Vélez, quien ahora como senador electo del partido "Centro Democrático" (realmente de ultra-derecha), busca pulir la tarea que dejó a medio hacer y que se le salió un poco del libreto, gracias a que Santos, su sucesor, no cumplió la misión como él quería y "aparentemente se reveló" hasta llegar a los insultos, las difamaciones públicas, las denuncias sin sustento y como en las películas de mafiosos, a la traición.

En su anterior campaña y en el discurso de posesión como Presidente, Juan Manuel Santos solo tuvo agradecimientos y elogios hacia quien denominó el mejor Presidente de Colombia, de él recibió la bandera y el poder de administrar Colombia, en el gobierno de AUV fue su Ministro de Defensa y con él hizo la guerra que lo llevó al poder. Luego se tejió una "enemistad mediática", en donde iban y venían mensajes que desbordaban las redes sociales. El ex presidente Uribe se volvió un twitero profesional. Tenía ansias de seguir en el poder, de seguir gobernando, de seguir ordenando "la finca de ganadero" que los paramilitares habían arreglado para que el señor desfilara a sus anchas, con sus 300 escoltas y carros blindados. Y encontró en las redes sociales y en sus herramientas su mejor aliado para hacerle "oposición" a su sucesor. Nunca antes un expresidente había estado tan permanentemente instaurado en los medios como el señor AUV.

Y del Partido de la U. Alianza de Unidad - A.U. que llevaba sus iniciales, surgió su propia disidencia. el Centro Democrático, casi queda Uribe Centro Democrático, pero como no lo lograron pusieron su contorno como logo, con su mano derecha puesta en un pecho enardecido por el odio, un corazón manchado de sangre, de inocentes por supuesto. Una larga carrera de nefastos acontecimientos acompañan la vida de este oscuro personaje, donde están mezclados como en un peligroso coctel, alianzas con narcotraficantes y paramilitares, donde la corrupción es el plato fuerte de cada día, de ello son ejemplo sus dos hijos, Tomás y Jerónimo Uribe, dueños de un gran capital económico y que los posesiona dentro de los nuevos ricos de Colombia y ese es el gran debate que envuelve esta novela, el de las élites históricas en Colombia (los dueños tradicionales de la finca) representadas en la casta de los Santos y la de los nuevos ricos, mafiosos y paramilitares lideradas por Uribe & Company, léase Centro Democrático y por su candidato presidencial el señor Zuluaga, quien también tiene sus antecedentes en el paramilitarismo desde que fue alcalde de Pensilvania, Caldas. Se rumora en la prensa colombiana que uno de sus asesores comparte oficina con el Capo del Paramilitarismo Don Berna y que además contrató especialistas en informática para hacer "guerra sucia" contra sus opositores y escuchar de forma ilegal a algunos de los participantes en los diálogos de La Habana, según un video reciente publicado por la revista Semana. Zuluaga dijo primero no conocer al Hacker, después que sólo pasó por su oficina 5 minutos y después de hacerse público el mencionado video de su visita al Hacker dijo que era un montaje y sin embargo o gracias a los escándalos pasó a la recta final, en la carrera por el "honorable" puesto del poder en Colombia.

En la primera vuelta se presentaron candidatos de varios partidos, los conservadores quedaron en tercer lugar con la candidata Martha Lucía Ramírez, que en alianza con Zuluaga para la segunda vuelta obtuvieron mucha fuerza y además también en el congreso son mayoría. La alianza entre la Unión Patriótica y el Polo Democrático logró casi dos millones de votos y anunciaron prontamente su adhesión al candidato-presidente, los verdes tuvieron como candidato al polémico exalcalde de Bogotá Enrique Peñalosa y dejaron al libre albedrío a sus votantes. Todos estos quedaron rezagados y los candidatos que reunieron los votos que los llevaron a la segunda vuelta, fueron Oscar Iván Zuluaga y Juan Manuel Santos.

Estos dos exministros del gobierno de Uribe ante la opinión pública se presentan como opositores políticos, cuando sólo son candidatos adversarios de una ridícula contienda donde no se presentaron

programas políticos sino ofensas reiteradas. Además la llamo ridícula porque la abstención superior al 50% de la población, más los votos en blanco, más los votos anulados son un gran indicador de lo que significan unas elecciones que cuestan nada menos que... 900 mil millones de pesos colombianos, alrededor de 350 millones de euros, para alimentar el ego-centrismo de los participantes cual si se tratara de un Reality Show... "Yo me llamo..., Presidente!!!" 8 millones de sufragantes, es decir, el 25% de los 32 millones de potenciales electores del país, decidieron quién será el gobernante de 47 millones de personas, durante los próximos 4 años.

El debate de los últimos días estuvo centrado en la PAZ. Si continuaba Santos, el proceso de conversaciones con las FARC seguiría, con los puntos acordados hasta entonces, incluido el de las víctimas. Una semana antes de la segunda vuelta de las elecciones presidenciales, Santos y las FARC reconocieron que las víctimas tienen derechos y acordaron incluirlas en los diálogos de paz, la penúltima jugada que sumó votos en la reelección en un país con cerca de seis millones de desplazados internos, donde las víctimas significan un gran caudal electoral.

La otra jugada maestra fue el anuncio del proceso de Paz con el ELN, otra guerrilla con más de 40 años en el monte y con más de dos mil guerrilleros efectivos. Una larga lista de intelectuales se sumó a la campaña Santista. Escritores, periodistas, incluso el Frente Amplio por la Paz en el que confluyen más de 110 comunidades, diversos partidos de izquierda y activistas sociales anunciaron su apoyo a Santos con el objetivo de apoyar los diálogos de paz y acabar con el capítulo de la guerra en Colombia. Así fue reelegido, el candidato- presidente, por un periodo de 4 años, en el que se comprometió a firmar el acuerdo de paz con las FARC. Amanecerá y veremos, el show continúa y la guerra aún deja victimas.

Erik Arellana Bautista – Otramérica

#### HABLAR DE POSCONFLICTO ES DESAFORTUNADO, MENTIROSO

Entrevista a Renán Vega Cantor, historiador y profesor en la Universidad Pedagógica.

"Que se llegue a un acuerdo entre las FARC y el gobierno, y eventualmente entre el ELN y el gobierno, no quiere decir que el conflicto va a desaparecer", expresó el académico, que participó del panel "Medios de comunicación, realidad e historia" convocado por la Universidad de Cundinamarca, y agregó: "Eso es lo que nos meten los medios de comunicación, porque miren ustedes la perversidad que hay, cuando se dice que si en Colombia hay conflictos sociales es porque han existido conflictos guerrilleros. Y entonces cuando desaparezcan los movimientos guerrilleros automáticamente van a desaparecer los movimientos sociales, las protestas sociales. Esa es una estupidez, propia de los politólogos, las presentadoras de televisión y los candidatos presidenciales, que no se diferencian mucho. Esa es una estupidez que no tiene nada que ver con los procesos históricos reales. Quién puede decirnos a nosotros que la población afrodescendiente de Colombia está peleando desde que existen las FARC o el ELN. Desde el año 1501, cuando fueron traídos los primeros esclavos al continente americano, se generaron las primeras pujas, se crearon los primeros palenques, antes que existieran los Estados modernos. Entonces, las protestas sociales, los movimientos sociales, no van a perimir en un posconflicto. Lo que se va a solucionar, si es que se soluciona, es una parte de este conflicto, ya que éste es un conflicto social, político y armado. La querra de querrillas, la insurgencia armada es una expresión más del conflicto que no puede ser separada de lo demás, no puede ser considerada como la causa que originó las protestas en Colombia".

A partir de esas definiciones Colombia Informa mantuvo con Vega Cantor el siguiente diálogo:

Colombia Informa: Usted ha expresado que hablar de posconflicto es mentiroso, porque seguirá el conflicto social. Aún así, ¿le parece válido aspirar al fin del conflicto armado? ¿Cree que es viable en el corto plazo?

**Renán Vega Cantor:** Somos un país que vive una guerra terrible hace mucho tiempo. A estas alturas de la historia, está demostrado que ni el ejército ni la guerrilla son capaces de derrotarse militarmente y si eso es así, es necesario solucionar el problema en términos políticos. Eso es lo que

se está viviendo, lo que sucede es que en el régimen y en las Fuerzas Armadas hay sectores que piensan que ellos pueden vencer militarmente. Pero un triunfo militar, como se ha demostrado históricamente, es imposible en las actuales condiciones. Entonces, ¿cuántos miles de muertos más se necesitan, muertos que los ponen los pobres, para convencerse que es hora de que este conflicto se resuelva? Pero para que se resuelva un conflicto de esta naturaleza no se requiere solamente voluntad de una de las partes, sino voluntad de las dos partes. Los medios de comunicación sólo apuntan a la mala voluntad de una de las partes que son las FARC y el ELN, cuando los que tienen que demostrar voluntad para realizar algunas reformas que justifiquen el fin de la lucha armada es por parte del Estado y las clases dominantes. Entonces ese es el panorama en el que nos encontramos en este momento, hay sectores que quieren la guerra, eso se manifestó en el candidato que ganó la primera vuelta presidencial, que planteó claramente la suspensión de los diálogos y la continuación de la guerra. Porque hay sectores del Estado y de las clases dominantes que viven de la guerra, que necesitan que la guerra se mantenga, a pesar de los costos que esto tiene. Es muy bonito que en las grandes ciudades: Bogotá, Cali, Barranquilla, Medellín, donde la guerra no se vive directa y frontal se hable de la guerra que se libra en los campos y que los muertos los pongan otros, es muy bonito azuzar así la guerra.

# C. I.: se conmemoraron 50 años de las FARC y en unos meses del ELN, ¿cómo ve el futuro de las insurgencias?

**R. V. C.:** El asunto es que desde el momento en que las insurgencias surgen, no surgen como un proyecto solamente militar, sino que surgen como un proyecto político. La historia es un proceso cambiante que se modifica y en las condiciones actuales, lo que ha entendido precisamente la insurgencia es que dadas las transformaciones mundiales, el aislamiento y otras condiciones, es necesario pasar a otro escenario de lucha política y eso es lo que se está pidiendo, que las cosas que se han convertido en la bandera de la lucha armada, ahora sean la bandera de la lucha política, democrática, pero siempre y cuando se respete la vida de los combatientes, de los que eran combatientes, porque es que eso es lo que en este país nunca se ha respetado. Las experiencias históricas después de las amnistías demuestran que se empieza a asesinar a las personas que se han amnistiado. Es decir, que no hay garantías políticas de seguridad para la gente. Lo que se pide es que en estas condiciones no se repitan estas experiencias, sino que verdaderamente quienes piensan distinto puedan expresarlo, puedan organizarse y puedan optar por sus propias opciones políticas.

# C. I.: Con los resultados electorales recientes, ¿cree que la sociedad colombiana ve como posible la vía de la negociación con las insurgencias?

R. V. C.: El problema de las elecciones es que se considera casi como el escenario creado para resolver problemas, y en realidad las elecciones son la expresión de otro tipo de proceso más amplio. ¿Por qué volvieron a hablar de paz las clases dominantes de este país, cuando siempre le apostaron a la guerra durante casi diez años y le siguen apostando a la guerra? Porque se dieron cuenta que no pueden derrotar militarmente a la insurgencia y que esto tiene costos. Pero hay sectores que se oponen a eso y lo convierten en bandera política, que es lo que ha sucedido. ¿Qué apoyo tiene esa bandera política, cuando el candidato ganador representa tres millones y medio de votos? Peor, ¿qué representan tres millones y medio de votos dentro del conjunto del electorado de treinta y dos millones de personas, de los cuales el 60% no votó y el 6% votó en blanco? ¿Por qué tres millones y medio de personas se van a otorgar el derecho a mantener la guerra que afecta a un país que tiene casi 50 millones de habitantes?, Eso en sí mismo es discutible, pero es lo que venden los medio de comunicación. ¿Por qué la gente no participa en las elecciones? Debe ser que hay alguna inconformidad abierta o escondida frente a este sistema político que no le brinda ninguna alternativa, que no los incentiva para participar de las elecciones, pero eso nunca se cuestiona. Entonces, justamente, estas son las cosas que se deberían discutir en un escenario amplio.

Colombia Informa - http://www.colombiainforma.info

## **CUBA**

#### **CUBA EN EL CORAZÓN**

Quien tiene hoy 55 años en Cuba, ha nacido con la revolución y no conoce otro modo de vida ni aceptaría otro sistema que el socialista. Es difícil imaginar que pudieran los cubanos tolerar las diferencias sociales que impone el capitalismo, pues se ha incorporado en la conciencia colectiva la idea de la igualdad de oportunidades para todos y la distribución igualitaria de los recursos, así como la gratuidad de los servicios de salud' de la educación, el año de licencia para la madre que acaba de tener su hijo. La posibilidad del aborto sin restricciones legales, el mes de licencia para el trabajador cualquiera sea su antigüedad laboral y tantas otras leyes orientadas al bien social, las cuales son el fruto del pleno funcionamiento de la ANPP (asamblea nacional del poder popular). La libertad de expresión con los reclamos inherentes, se entiende desde lo orgánico, manifestado a través de las diversas organizaciones sociales, entre ellas y principalmente, las sindicales, cuando de problemas laborales se trata. El gobierno siempre esta dispuesto a escuchar los reclamos y satisfacerlos en la medida de sus posibilidades.

Es difícil apreciar la realidad cubana si aplicamos nuestras costumbres o nuestros modos de apreciar la realidad desde el mundo capitalista y neoliberal en que vivimos y nos acostumbramos. Para ello hay que despojarse de todo preconcepto y conocer los valores básicos que hacen a la dignidad, la justicia, la equitativa distribución de los recursos y la igualdad que solo prevalece en una sociedad verdaderamente socialista.

En la Cuba de hoy se discuten, se consideran, se planifican modos de acción y estrategias para alcanzar objetivos, pues la práctica socialista esta ya instalada en toda actividad social, profesional, económica, cultural, educativa y artística, es decir, en la vida misma.

A rasgos generales la vida del cubano transcurre sin mayores sobresaltos. Las diversas carencias que aun sufren no parecen alterar su tranquilo modo de vida. Desconocen la histeria de las grandes ciudades del capitalismo, el apuro de sus habitantes circulando entre mendigos, habitantes de la intemperie, trapitos, limpia vidrios, malabaristas y buscas diversos que circulan por las veredas y las calles de otros países, consecuencia, como sabemos, de la falta de oportunidades laborales o carencias económicas. A lo sumo, vendedores y artesanos proponen al pasar, ya que se ha permitido la práctica de una forma de cuentapropismo, servicios varios de comida, transporte o mercancías. Abundan las ofertas artesanales y asombra la variedad y calidad de expresiones pictóricas, así como esculturas en madera y otros materiales, en la mayoría de los casos fruto de una adecuada y sistemática formación profesional.

Circular sin aceptar ofertas no deseadas de algunos personajes que insisten o especulan con la buena fe del turista para sacar provechos indebidos, es la consigna a seguir en la ruta del conocimiento de la realidad cubana.

Es muy escasa la presencia policial en la gran ciudad -La Habana- y en las ciudades chicas, prácticamente nula. Se ven agentes en función de custodia en edificios públicos de importancia. No se observan en las calles cámaras de vigilancia.

Tuve la fortuna de aprovechar un buen día de sol, viento suave y un mar de verdes aguas, calmo y templado. Las extensas playas de la larga y angosta península de Varadero son de arenas finas y blancas. Nada obstaculiza el paisaje. Aquí no hay buscas que acuerden con funcionarios comunales para construir balnearios, levantar esqueletos de madera y construir carpas de temporada casi hasta la orilla del mar, achicar playas públicas y cobrar barbaridades, como en Mar del Plata u otros balnearios de nuestra costa. Todo aquí es natural y pleno de libertad.

Se puede circular sin temor y a toda hora, solo o en compañía, sin temores de asaltos, golpes, y agresiones. Habrá hechos delictivos por caso aun en escasa proporción, porque la condición humana es a veces compleja e impredecible, pero delitos y accidentes quedan en la orbita de lo policial y la justicia, sin que trasciendan la órbita de lo privado. El morbo repetitivo y la distorsión de las noticias no tienen lugar en ningún medio de prensa. Noticias locales, amplia información internacional, reportajes culturales diversos, expresiones artísticas musicales, comentarios

deportivos, tratamiento de problemas y reclamos sociales conforman la grilla diaria de los medios radiales y televisivos.

Aunque pueda haber quizás en muy pequeña proporción, que desconozco, se puede asegurar que aquí la droga no tiene cabida. En ningún momento en el diario trajinar ciudadano he observado víctimas de ninguna adicción.

Conmueve observar a niños y jóvenes estudiantes concurrir a sus estudios con sus uniformes y calzados impecables.

El cubano es atento, desprejuiciado, generalmente culto. Se presta al diálogo y contesta con cortesía. Se sorprende cuando algún turista desubicado procede de forma descortés.

El bolero, el son, la guajira, el danzón, el changüí, la habanera y otros ritmos campean en diversos lugares, porque el cubano en general es alegre y gusta de la música y la danza. Lo hemos apreciado en bares, restaurantes y lugares diversos. La "Casa de La trova" que el gobierno pone a disposición para que sus músicos se luzcan -¡y como!- tanto en Santiago como en La Habana y otras ciudades ante el publico local y el turista, por muy poco dinero, funciona desde la mañana hasta la madrugada y de pronto, mezclado con los nativos vemos al extranjero moviéndose al vaivén de la música y el ritmo.

La formación artística, sea en lo musical, en lo pictórico, en lo literario, la expresión teatral y otras manifestaciones culturales como la artesanía, han generado profesionales creativos cuyos productos asombran.

El deporte tiene muy buenos cultores en las diferentes disciplinas y la pasión por el futbol ha crecido hasta ponerse casi a la par del base ball, el deporte tradicional y masivo. En diversos lugares se ven niños y jóvenes correr tras de una pelota, algunos demuestran una gran habilidad.

No se observan al pasar del visitante, rasgo ninguno de discriminación entre ellos por características raciales.

Todos los habitantes sin excepción tienen su tarjeta de racionamiento que asegura una alimentación esencial, aunque al decir de algunos no es suficiente para el sostenimiento mensual. Los alimentos básicos de la tarjeta se abonan en pesos cubanos y resultan muy baratos.

Los sueldos son bajos sin contar las gratuidades ya mencionadas y por todos conocidas. Aunque el crecimiento demográfico impone constantes necesidades de viviendas, abundan en todas las ciudades, aun las campesinas, monobloques de varios pisos, suficientemente confortables. En La Habana se observan deficiencias estructurales en algunos edificios antiguos prerrevolucionarios, habitados, pese a su deterioro a causa de las inclemencias del tiempo y las dificultades económicas para su mantenimiento. El gobierno destina recursos para su reparación, pero la restauración es lenta.

La economía cubana está orientada fundamentalmente a asegurar la salud, la sana y suficiente alimentación, la educación y la vivienda para todos los habitantes.

Hay sin duda dificultades, el bloqueo norteamericano ha afectado en muchos miles de millones de dólares la economía cubana. Pero a pesar de ello, el gobierno y su pueblo han resistido con dignidad y a su vez contribuido con miles de profesionales de la salud y la educación, en una verdadera práctica de internacionalismo solidario, a la mejora de la calidad de vida de habitantes de varios pueblos, especialmente latinoamericanos.

Esperanzas ciertas de que las cosas mejoren poco a poco, ahora mismo se observa. Las dificultades –no lo olvidemos- son el precio de la dignidad de un pueblo no sometido a ningún imperialismo ni a ninguna corporación extranjera, dignidad que pueblo y gobierno defienden a rajatabla.

El intercambio económico con China y otros países se suma sin duda a un proceso de industrialización que continúe agregando valor a la producción y favorezca el aprovechamiento de la abundante mano de obra calificada.

Ciertamente, algunos profesionales dejan el ejercicio de su profesión para volcarse a otras actividades algo más lucrativas, circunstancias conocidas en otros países entre ellos el nuestro. El

descontento que se observa en algunos jóvenes que sin renegar de la situación política aspiran a un horizonte de mayor expansión, se superpone a su acostumbramiento a tener desde el estado resuelto los problemas básicos del vivir. Los mayores que han conocido directamente o por el relato de sus padres las ignominias de los gobiernos anteriores a la revolución, critican estas actitudes. Seria interesante a este respecto el recuerdo permanente de los versos de Nicolás Guillén cuando manifiesta:

#### **TENGO**

Cuando me veo y toco yo, Juan sin Nada no más ayer, y hoy Juan con Todo, y hoy con todo, vuelvo los ojos, miro, me veo y toco y me pregunto cómo ha podido ser.

Tengo, vamos a ver, tengo el gusto de andar por mi país, dueño de cuanto hay en él, mirando bien de cerca lo que antes no tuve ni podía tener.

Zafra puedo decir, monte puedo decir, ciudad puedo decir, ejército decir, ya míos para siempre y tuyos, nuestros, y un ancho resplandor de rayo, estrella, flor.

Tengo, vamos a ver, tengo el gusto de ir yo, campesino, obrero, gente simple, tengo el gusto de ir jes un ejemplo¿ a un banco y hablar con el administrador, no en inglés, no en señor, sino decirle compañero como se dice en español.

Tengo, vamos a ver, que siendo un negro nadie me puede detener a la puerta de un dancing o de un bar. O bien en la carpeta de un hotel gritarme que no hay pieza, una mínima pieza y no una pieza colosal, una pequeña pieza donde yo pueda descansar.

Tengo, vamos a ver, que no hay guardia rural que me agarre y me encierre en un cuartel, ni me arranque y me arroje de mi tierra al medio del camino real.

Tengo que como tengo la tierra tengo el mar, no country, no jailáif, no tennis y no yatch, sino de playa y ola en ola, gigante azul abierto democrático: en fin, el mar.

Tengo, vamos a ver, que ya aprendí a leer, a contar, tengo que ya aprendí a escribir y a pensar y a reír.

Tengo que ya tengo donde trabajar y ganar lo que me tengo que comer.

Tengo, vamos a ver, tengo lo que tenía que tener.

Dejé Cuba el pasado 30 de mayo, con la alegría de haber vivido una realidad llena de proyectos y esperanzas.

Rubén Basso - Rebelión

#### **GUATEMALA**

#### **ENVIDIABLEMENTE MULTICULTURAL, ESCALOFRIANTEMENTE RACISTA**

Cuando el visitante ingresa a las principales ciudades de Guatemala, la diversidad de colores, idiomas y aromas irrumpen desde los mercados y plazas principales, activando en el huésped sensible su capacidad de asombro y observación.

Guatemala está conformada por cuatro pueblos (maya, xinca, garífuna y mestizo). Pero, más del 60% de su población es culturalmente maya, aunque genéticamente casi nadie se puede abstraer de lo maya. Y, precisamente, esta población mayoritaria maya, distribuida en 22 pueblos, con idiomas y

costumbres vivas y diferenciadas, es lo que hace de Guatemala un país policromático y megadiverso como ningún otro en Abya Yala.

La extensión territorial de Guatemala es apenas un poco más de 108 mil Km2. Casi una décima parte del territorio de países andinos como Perú o Bolivia. En este territorio "diminuto", germinó y florece un envidiable vivero de identidades culturales desconocido y despreciado casi por la totalidad de sus habitantes.

En el interior del país, existen bolsones territoriales indígenas inéditos donde los mestizos se sienten verdaderos extranjeros "con categoría", no sólo por el idioma, sino también por la gastronomía, la vestimenta, las eco espiritualidades, las eco tecnologías, los conocimientos ecológicos y los diversos estilos de vida de sus anfitriones. Pero, la reacción casi "natural" del visitante mestizo ante esta riqueza biocultural es el desprecio barnizado de indiferencia.

#### El racismo, una enfermedad crónica de Guatemala

El desprecio y la expoliación del indígena se ha naturalizado tanto en la sociedad guatemalteca, que esta sociedad enferma del racismo, no sólo se niega a reconocer su mal crónico, sino que reproduce y defiende las causas estructurales de su atavismo patológico que lo ata en el atraso civilizatorio irracional.

Guatemala está tan enferma que no puede vivir sin este mal que configura las estructuras psicológicas individuales y colectivas de sus habitantes.

El racismo condena a las y los guatemaltecos a una esquizofrenia cultural identitario que los obliga a subsistir escupiendo a lo que son y añorando con lo que no son, ni será jamás (blancos genética y culturalmente). Sufrimiento histórico que espera redención estructural.

Abordar este mal estructurante del país, en la gran mayoría de los casos no sólo causa incomodidad, sino que hasta es ofensivo para la generalidad de guatemaltecos.

Ni indígenas, ni mestizos se asumen como racistas. Pero, las miradas, los comentarios, los maltratos, las estigmatizaciones permean las leyes, las costumbre sociales, las instituciones públicas y privadas, los ritos religiosos, hasta las relaciones intrafamiliares. Incluso, el o la indígena, en la medida que se escolariza/profesionaliza, se vuelve más racista y despectivo con su propia sangre.

#### El racista no nace, se hace

El racismo, como toda enfermedad social, es producto histórico y socialmente construido. Nadie nace racista. La sociedad racista es la que fecunda sujetos racistas. Esta enfermedad crónica se inyectó en el alma individual y colectiva de criollos y mestizos de Guatemala en tiempos de la invasión y saqueo colonial. Desde entonces, generación tras generación, esta tara social se institucionalizó y normalizó en las leyes, en las instituciones públicas y privadas y en las iglesias.

En Guatemala el mismo Estado está organizado para engendrar "ciudadanos" racistas. El Estado (colonial y republicano), en su origen, historia, estructura y funciones fue y es tremendamente etnofóbico y sistemáticamente etnofágico. El Estado hizo de las grandes mayorías (indígenas) un "mal" permitido e indeseado, pero necesario para su subsistencia.

¿Existen los pueblos indígenas en la Constitución Política de Guatemala? No. ¿Existen héroes o heroínas indígenas en la historia oficial de Guatemala? No. ¿Existen valores, eco tecnologías y conocimientos ancestrales indígenas en los contenidos académicos del sistema educativo estatal? No. ¿Para quienes están destinados los peores nichos laborales en el país? Para indígenas.

¿De qué color son las estatuas de santos, vírgenes y del mismo Dios en las iglesias? Blancos. ¿De qué color es el centro de la bandera de Guatemala? Blanco. ¿En qué idioma están escritas las leyes del país?

Sin embargo, las y los indígenas son casi las dos terceras partes de la población del país. Los pueblos mayas y xinca tienen historias, eco tecnologías, conocimientos milenarios y espiritualidades, ahora, rebuscados por la industria del conocimiento externo. Son indígenas quienes dinamizan y mantienen a las iglesias. El fenómeno de la economía de la agroexportación tiene aroma de sangre y sudor maya.

Con estas estructuras estructurantes es imposible no ser racista. ¡Hasta los dioses se hacen racistas en Guatemala!

Y, lo más triste es que este atavismo crónico es asumido y premiado como una estimable virtud por el sistema. Al grado que las víctimas del racismo, no sólo aceptan este vicio social como algo normal, sino que lo defiende y lo reproducen como un elixir de ascenso social y progreso.

¿Cuál es el origen del racismo en Guatemala?

El racismo, como un constructo sociocultural, tiene su origen histórico en la invasión colonial, y en la configuración psicológica del espíritu del colonizado.

Si bien los invasores, luego los criollos, pudieron legitimar su conducta de saqueo y dominación sobre los aborígenes argumentando que nuestros abuelos/as no eran seres humanos, por tanto, tampoco tenían derecho a tener derechos, ni propiedades; esta negación se convirtió simultáneamente en la frustración y fracaso de los soldados guerreros del Rey de España.

Los soldados del Rey sólo podían demostrar su hidalguía y esperar la recompensa real correspondiente si demostraban su victoria militar sobre otros pueblos, sobre otros seres humanos. Pero, como los aborígenes "vencidos" no eran seres humanos, entonces, los "vencedores" no podían autoafirmar su gallardía, mucho menos esperar la recompensa del ascenso de estatus.

De allí viene el odio y el desprecio al aborigen por parte del invasor y del criollo. Ellos odian y desprecian su fracaso (al aborigen), pero, al mismo tiempo ese fracaso era la esencia vital para su subsistencia en el nuevo mundo.

Esta contradicción existencial que habitó a los invasores fue heredado por criollos y mestizos que intentaron crear el Estado republicano. Por eso, sistemáticamente aplicaron desde el aparente Estado nación políticas de asimilación, integración y de eliminación biológica (genocidio) en contra de los pueblos indígenas (por ser, según ellos, el espejo de su fracaso). Pero, tampoco podían desaparecernos cultural y biológicamente por completo porque su Estado y ellos subsistían y subsisten gracias a nuestros bienes y fuerzas laborales. Por eso, el racismo fluctuante en Guatemala aniquila pero no mata por completo. Porque si desaparecemos, desaparecen ellos.

Esta contradicción existencial que enferma a verdugos y víctimas sólo será superada con la creación de un nuevo Estado y una nueva sociedad intercultural con la participación de todos los pueblos y sectores del país.

A esta redención histórica, en la América Latina del siglo XXI, se denomina proceso de una asamblea constituyente refundacional. Concertar y construir nuevas leyes, nuevas instituciones públicas y nuevos proyectos de vida fundados y orientados por la interculturalidad y la vocación por la vida policromática. Éste es el reto que tiene Guatemala para superar su pecado original, el racismo.

Ollantay Itzammá - Otramérica

# **HONDURAS**

# REPRESIÓN IMPARABLE CONTRA OPOSICIÓN POLÍTICA Y MOVIMIENTO INDÍGENA

Los atentados perpetrados entre sábado 24 y domingo 25 de mayo contra activistas y miembros de la Resistencia hondureña, del partido Libre (Libertad y Refundación) y de las comunidades lencas que luchan contra el proyecto hidroeléctrico "Agua Zarca", han dejado un saldo trágico de dos personas fallecidas - Irene Meza y William Jacobo Rodríguez - y varios heridos, entre ellos Plutarco Bonilla, destacado luchador contra el golpe de Estado de 2009.

En un comunicado publicado el 26/5, el Copinh (Consejo Cívico de Organizaciones Populares e Indígenas de Honduras) denunció que, luego de concluir una importante Asamblea indígena en el municipio de San Francisco Opalaca, empleados del ex alcalde Socorro Sánchez abrieron fuego contra Irene Meza y Plutarco Bonilla, ambos militantes del partido Libre, del FNRP (Frente Nacional de Resistencia Popular) y simpatizantes del Copinh.

Meza, quien resultó herido de varios impactos de bala, fue trasladado hacia un hospital. Sin embargo, el vehículo fue interceptado por otro grupo de hombres fuertemente armados, quienes procedieron a acabar con su vida, hiriendo a sus dos acompañantes.

Desde hace más de cuatro meses, en el marco de un proceso de construcción de gobernanza indígena, varios ciudadanos y ciudadanas de San Francisco Opalaca vienen denunciando el fraude electoral cometido en las pasadas elecciones, así como la decisión de las autoridades electorales de querer imponer al alcalde saliente, el nacionalista Sánchez, como ganador de los comicios municipales.

Esta decisión ha generado fuerte inconformidad entre los pobladores, quienes han mantenido una toma indefinida de la alcaldía municipal, reconociendo como alcalde legítimo al candidato del partido Libre, Entimo Vásquez y exponiéndose a una incesante campaña de hostigamiento, represión y atentados.

En febrero pasado, Justiniano Vásquez, hermano de Entimo Vásquez, fue asesinado por desconocidos. Su cuerpo presentaba heridas profundas y señas de que había sido amarrado de sus manos.

En el comunicado, el Copinh denunció también el asesinato de William Jacobo Rodríguez, "luchador en defensa del río Gualcarque, en contra de la imposición del proyecto hidroeléctrico Agua Zarca", impulsado por la empresa de capital hondureño Desarrollos Energéticos, S.A. de C.V. (DESA), y ejecutado por la compañía contratista china Sinohydro en el territorio lenca de Río Blanco.

El operativo policial que se desató a raíz del asesinato, en lugar de enfocarse en la persecución de los delincuentes, fue aprovechado por los aparatos represores del Estado para ensañarse contra miembros de las comunidades lenca en resistencia.

"Lo que está ocurriendo en estas horas en territorio lenca no es más que la profundización de la criminalización de la protesta en defensa de los territorios y los recursos naturales.

Es la respuesta del gobierno, de los poderes oligárquicos nacionales y del capital transnacionales a la estrategia de levantamiento territorial y de autodeterminación que hemos emprendido en los últimos meses", dijo a la LINyM, Bertha Cáceres, coordinadora del Copinh.

La dirigente indígena alertó sobre "movimientos masivos de tropas hacia la frontera con El Salvador", incluyendo "a efectivos norteamericanos".

"No es un caso que la presencia militar se ha concentrado en las zonas donde varias empresas transnacionales están realizando estudios para fines de explotación hidrominera. El ambiente en San Francisco Opalaca es muy tenso, sin embargo, la comunidad tiene muy claro que, pese a la agresión, el proceso de construcción de gobernanza indígena continúa", agregó Cáceres.

Ante esta situación, el Copinh responsabiliza al presidente Juan Orlando Hernández, a su gobierno, a los aparatos represivos del Estado, así como a los grupos de poder y a las empresas transnacionales "por toda la política de terror y criminalización contra nuestro pueblo y organización".

Asimismo, exige una "investigación efectiva y la aplicación inmediata de justicia" en los casos de los compañeros asesinados, heridos e injustamente detenidos.

También exige la salida inmediata del territorio lenca del destacamento policial, "que solo amenaza y represión ha llevado a las comunidades".

Finalmente, la organización indígena pide el fin de la represión política y la criminalización de la defensa territorial y de los bienes comunes, y manifiesta que todas las acciones emprendidas "se enmarcan en un proceso de defensa territorial, por la construcción de la autodeterminación y la gobernanza indígena".

En este sentido, este 27 de mayo, el Copinh realizará su Décima Asamblea general "Fortaleciendo unidad, lucha y esperanza". El 29 del mismo mes, comenzará una movilización regional para seguir denunciando la grave situación que se vive en San Francisco Opalaca y Río Blanco, la creciente militarización y criminalización de la lucha.

"Nos vamos a mantener firmes, en lucha, contra los grandes capitales depredadores, por la construcción de la autodeterminación y el levantamiento territorial", concluyó Cáceres.

Tomado de <a href="http://nicaraguaymasespanol.blogspot.com/">http://nicaraguaymasespanol.blogspot.com/</a>

# **MÉXICO**

#### LA JUSTICIA, MUY OTRA, DE GALEANO

I. La voz del subcomandante insurgente Moisés suena clara y serena. El mando zapatista pasea la lengua castellana arrastrando las eses, con la misma cadencia singular con la que el caminar tzeltal. tzotzil, zoque, mame o tojolabal sube una loma o se adentra en un maizal. "Por mi voz hablan el dolor y la rabia de cientos de miles de indígenas, hombres, mujeres, niños y ancianos del Ejército Zapatista de Liberación Nacional". Han asesinado al compañero Galeano y el dolor de los pueblos zapatistas hace una muesca más en su ristra de siglos de crueles agravios. Los poderes políticos y económicos mandan y la criminalidad paramilitar ejecuta. A Galeano lo emboscaron para asesinarlo de tres disparos y un machetazo en la boca, como si con esas balas y con el filo de ese machete quisieran detener el corazón rebelde y callar la palabra zapatista. Nada más lejos. "Si no pudieron acabarnos el amanecer del primero de enero de 1994, menos ahora. Porque es nuestro compromiso liberar este país, pase lo que nos pase, cueste lo que nos cueste y venga lo que venga". Las palabras del subcomandante Moisés dibujan un viaje desde la serenidad a la determinación. Es el viaje al revés de alguien que ya ha estado allí y viene de vuelta. "Venimos a desenterrar al compañero Galeano", dice Moisés. El zapatismo tiene siempre de regreso y de mundo al revés. En un planeta enfilado por los poderosos hacia la devastación y la catástrofe, vivir al revés no es solo cuestión de dignidad y de rebeldía, es, sobre todo, el único camino posible para la sensatez. Al compañero Galeano lo han matado precisamente por eso, por ser zapatista, o sea, digno, rebelde y sensato.

Las palabras del subcomandante Moisés dibujan un viaje desde la serenidad a la determinación. Es el viaje al revés de alguien que ya ha estado allí y viene de vuelta

II. La venganza y la justicia emanan de raíces diferentes. La primera se deriva del vocablo latino *vis*, que significa fuerza y es el origen también de palabras como violación o violencia. La segunda se relaciona con el término sanscrito *yoh*, que quiere decir sanar y salvar. La práctica paramilitar asociada a la guerra contrainsurgente que soportan los pueblos zapatistas persigue la conversión de la justicia en venganza. La acción paramilitar tiene un doble propósito: la producción de miedo y la reproducción de su imagen especular en el seno del proyecto emancipador que trata de reprimir. Su objetivo es conseguir que el rebelde al que combate se envenene con sus mismas pasiones tristes. "Ser como ellos", decía el otro Galeano, ese que se llama Eduardo.

El proyecto zapatista, sin embargo, consiste en una fuga sistemática de toda imagen especular del poder y de los malos gobiernos. Su concepto y práctica de la justicia emanan de una cosmovisión radicalmente otra. Desde su levantamiento en armas en enero de 1994, los pueblos zapatistas han soportado una constante agresión que ha buscado su reacción en forma de venganza. Pero los zapatistas y las zapatistas son muy otros y muy otras. A la guerra le han respondido con la paz. A la venganza le han opuesto siempre la justicia. "Nos da dolor y tristeza lo que le hicieron a nuestro compañero Galeano, pero no vamos a mancharnos del mal al mal", ha explicado el subcomandante insurgente Moisés. Sus palabras no comunican una estrategia, expresan una verdadera ética.

III. El compañero Galeano era un maestro de la escuelita en la que en el último año los pueblos zapatistas han compartido con el mundo sus modos de vida. Miles de estudiantes llegados de diferentes partes del planeta han tenido la oportunidad de participar de un proceso de co-aprendizaje en el que han estado acompañados de un votán, un maestro zapatista con el que han convivido de noche y de día. Galeano era uno de ellos.

Cada estudiante de la escuelita porta como un tesoro sus historias y su propio relato de las intensidades vividas. El mío tiene que ver con el aprendizaje del carácter profundamente decolonial de la práctica y la cosmovisión zapatistas, así como con un proyecto revolucionario que se aloja en

primer término en el tejido de los afectos y en la transformación de los hábitos: más en el territorio inmanente de los cuerpos que en la entelequia casi siempre insondable de la conciencia.

Cuando el enemigo es definido como un hermano y la causa del delito se desaloja del individuo, se asiste a una dialéctica muy otra del conflicto y a una práctica abiertamente diversa de la justicia

Una parte sustancial de mi aprendizaje ha tenido que ver con la relevancia de las pasiones alegres en los modos de vida zapatistas, fundamentalmente con el papel central que juega la práctica de la amistad en la constitución de las relaciones sociales, los marcos normativos y las formas de la política. La profundidad de la intersubjetividad y de la amistad en la praxis de los pueblos zapatistas alcanza una intensidad inusitada en la relación con el otro, con el diferente, con aquel que no es zapatista. "Volvimos a regresar a la comunidad y ya no había nada porque lo aprovecharon todos los hermanos que quedaron ahí, que son priístas", cuenta Miriam, una base de apoyo zapatista de Morelia. "(...) pero esa tierra recuperada está en manos de los priístas, que son los hermanos de Aqua Clara", continúa Floribel, ex-integrante de un Consejo Autónomo. "Ese hermano paramilitar mató no por su ser hermano, sino porque ha sido confundido por el mal gobierno o los fingueros. Yo pierdo mi dignidad si hago lo mismo que él me hizo", apunta Aníbal, el votán que me acompañó como maestro en mis días en la escuelita zapatista. Cuando el enemigo es definido como un hermano y la causa del delito se desaloja del individuo, se asiste a una dialéctica muy otra del conflicto y a una práctica abiertamente diversa de la justicia. En el territorio zapatista la criminalidad posee una raíz eminentemente social y no se deriva de una cualidad particular de la persona. "Nosotros no nos vengamos, nos vamos a vengar pero contra el capitalismo", ha expresado el subcomandante insurgente Moisés sobre el asesinato del compañero Galeano.

IV. ¿Quiere decir todo esto que en el territorio zapatista los delitos no se pagan ni se castigan? No. "Los engañados asesinos, sí se hará justicia", ha dicho Moisés. Lo que quiere decir es que la justicia es para los zapatistas antónimo de venganza y algo muy diferente al Derecho. La realidad de la justicia según los zapatistas determina una distancia con la racionalidad punitiva del Estado. En el territorio zapatista el castigo no consiste tanto en separar a la persona que comete un delito de los espacios y los tiempos de la sociabilidad mediante el encierro, como de una intensificación de la integración social mediante tareas de índole comunitario. "Nuestra ley es para prevenir y dar vida a nuestros pueblos. Para nosotros la justicia es la razón, cómo vamos a ayudar al compañero o a la compañera para que se componga otra vez. Lo que queremos es volver a componerlo", me enseñó Aníbal.

Decía Iván Illich que cada vez que se propone utilizar el Derecho como herramienta de transformación de la sociedad, los poderosos ponen la misma objeción: no todos pueden ser juristas. La justicia para los hombres y mujeres zapatistas es otra cosa. "Es una justicia desde abajo, controlada y vigilada desde abajo y hecha por todos", me contó Aníbal. La cualidad profundamente democrática del régimen normativo zapatista descansa sobre el carácter participativo y participado de la administración de justicia: de abajo hacia arriba. Y la esfera militar del movimiento no escapa a la pauta: "Pero no podemos hacer como queramos, sino que tenemos que respetar y obedecer a nuestros pueblos cuál es el camino que hay que seguir y qué tenemos que hacer como EZLN que somos", explica Moisés.

A fuerza de rebelarse durante siglos a la imposición de la condición de objeto, los pueblos zapatistas se muestran incapaces de concebir como objeto a nadie. El agente zapatista de justicia es un mediador que impone un marco dialógico y de negociación para resolver los problemas. Mientras que el Derecho coloca a denunciante y denunciado frente al Estado, el modo zapatista de hacer justicia trata de recomponer la relación entre las personas afectadas: denunciante y denunciado no entran en relación de delegación y dependencia con una instancia superior, sino que participan del intento de restauración de la relación entre ellos. De este modo, el carácter dialógico de la administración de justicia convierte en sujetos de la acción de justicia a los propios afectados. Si el sistema judicial del Estado constituye siempre un ejercicio de heterodeterminación, la justicia zapatista se relaciona con un ejercicio de autodeterminación mediado por la comunidad y por las autoridades.

Lo que subyace en el fondo de los modos zapatistas de la política, el gobierno y la justicia es un desplazamiento desde lo universal, concebido como aquello que existe en cada uno de nosotros, hacia lo común, que se funda siempre en la relación de unos con otros. Es la diferencia entre un derecho universal y una justicia de lo común. Definitivamente, una racionalidad muy otra, obsesionada con la restitución de la relación y del lazo social hasta cuando la gravedad del delito impone la dureza de la sanción y del castigo.

Escribe ÁNGEL LUIS LARA, Sociólogo.

## **NICARAGUA**

#### **FEMICIDIOS "DETONAN" PROTESTAS**

Con un plantón frente al Aeropuerto Internacional "Augusto C. Sandino", las organizaciones que luchan por los derechos de las mujeres inician hoy miércoles 18 de junio una jornada de protesta en demanda de acciones que frenen la ola de femicidios que aqueja al país, anunció Juana Jiménez, del Movimiento Autónomo de Mujeres.

Mirna Blandón, integrante del Movimiento Feminista de Nicaragua, explicó que la jornada de protesta se denomina "Alerta roja extrema por el asesinato de mujeres, alto a la violencia" y se desarrollará hoy, con protestas simultáneas en Managua, Ocotal, Chinandega, Matagalpa, Chontales, Estelí, Tipitapa, León y Jinotega.

Además de los plantones, ellas piensan realizar pintas en las calles, enviar mensajes vía celular, hacer tranques, entre otras acciones, con el objetivo de demandar acciones que eviten que más mujeres sigan muriendo por causa de la violencia.

Blandón se pronunció por una campaña de divulgación y de promulgación de la política de Estado con respecto al tema.

Precisamente, la semana pasada la Comisión Interinstitucional de Lucha Contra la Violencia, inauguró una campaña de divulgación de la Ley 779, además el Gobierno amplió el trabajo de las Comisarías Móviles de la Mujer de la Policía Nacional a por lo menos siete departamentos del país.

En las escuelas también se está abordando el tema de la violencia, en declaraciones brindadas a El Nuevo Diario, la viceministra de Educación, Norma Irías, aseguró que están promoviendo la convivencia pacífica entre los estudiantes, como parte de su interés de formar generaciones libres de la cultura de violencia.

"En la medida en que vamos abordando el tema de seguridad en la escuela, vamos a ir erradicando (la violencia) e implantando una nueva cultura de convivencia, de armonía y de trabajo en equipo", refirió la vicetitular de la cartera de Educación.

Familiares de la adolescente María Ligia Fernández Navarrete, encontrada estrangulada en su casa del barrio capitalino "Jorge Salazar" el pasado 11 de junio, están organizando una marcha para pedir a las autoridades el esclarecimiento del crimen.

43 mujeres han sido asesinadas en lo que va del año.

Tomado de <a href="http://www.elnuevodiario.com.ni/">http://www.elnuevodiario.com.ni/</a>

# **PANAMÁ**

#### PARA CONSTRUIR EL FUTURO HAY QUE CONOCER EL PASADO

Aún están pendientes los análisis y las autocríticas que están a la orden del día entre los partidos y movimientos que concurrieron a las urnas el pasado 4 de mayo. Las organizaciones partidarias que promueven las transformaciones profundas de la sociedad panameña todavía no han publicado los resultados de sus discusiones internas.

Los partidos de derecha – divididos en oficialistas y de oposición - plegados al trasnochado 'Consenso de Washington', emergieron satisfechos que sus negocios seguirán sin sobresaltos producto de los exabruptos del presidente saliente, Ricardo Martinelli.

Algunos días más tarde apareció el número más reciente (N°147) de la revista Tareas que acostumbra abordar los problemas socio-políticos. La revista no alcanzó a analizar los resultados de las elecciones pero presentó un conjunto de artículos que nos permiten entender el contexto en que se realizaron los comicios.

Tareas siempre ha dicho que para construir el futuro hay que conocer el pasado. El número 147 hace honor a ese dicho. En la sección "Historia y Sociedad" presenta cuatro artículos sobre ese pasado que es parte de nuestro presente y que definirá el porvenir. El primero es de la historiadora de la Universidad de Panamá, Yolanda Marco, quien analiza la contribución de los trabajadores españoles durante la construcción del Canal de Panamá. El artículo viene en buen momento con motivo del centenario de la inauguración del Canal (1914). En su análisis, la profesora Marco también explora las políticas racistas aplicadas por los ingenieros norteamericanos encargados de la construcción de la vía fluvial. También se incluye en esta sección el trabajo de la profesora Rosa Bertetche, quien enfoca 'la marcha del hambre y la desesperación' organizada y realizada por la clase trabajadora de Colón en 1959. Fue un período de grandes transformaciones sociales en Panamá. La aparición de poderosos sindicatos, ligas campesinas y una juventud revolucionaria le dio su sello a lo que vendría después con la sublevación del 9 de enero de 1964 y el golpe militar en 1968.

La profesora de Filosofía, Urnaia Ungo, aborda la cuestión de la mujer indígena en 'la constitución del nuevo orden'. Según la filósofa, "las luchas que en el siglo XXI emprenden las poblaciones indígenas enuncian por sí mismas que es necesario preguntarse ya ¿hacia dónde nos dirigimos? Como un espejo de nuestra diferencia respecto de Occidente nos recuerdan que somos y no somos tal. La larga derrota indígena fue la plataforma de la que emergió esto que hoy somos".

Fuente: <a href="http://alainet.org/">http://alainet.org/</a>

# **PERÚ**

#### **ESE REY QUEDÓ DESNUDO**

En 1837 el escritor danés Hans Christian Anderson escribió un cuento titulado "El rey desnudo", una fábula orientada a mostrarnos cómo no hay que creer en las apariencias, sino más bien ver la realidad tal cual es.

Pues bien, en el Perú de hoy, el ex Presidente Alan García -que se preciaba de cantar la conocida ranchera de Vicente Fernández "Sigo siendo el rey"- fue desnudado, y acabó acusado por el Congreso de la República la noche del jueves último, en una votación sorprendente.

La decisión fue el resultado de un debate tenso y difícil, cargado de provocaciones y de agravios lanzados por los cuatro parlamentarios apristas, que recurrieron a tales artilugios, incapaces de articular una defensa coherente del ex mandatario.

Curiosamente, la bancada Fujimorista, que participó en el debate con opiniones contradictorias, finalmente se abstuvo en la votación, probablemente con la idea de impedir que el número de votos a favor de la acusación fuera suficiente.

Eso no ocurrió, y García tendrá que dar con sus trastes ante el seno de la Comisiones Constitucionales que dictaminará lo pertinente para su encausamiento judicial.

La abstención de la bancada naranja no tendría por qué sorprender. Sus integrantes optaron por la salida que convenía más al reo Alberto Fujimori, que necesita del apoyo político del APRA para ser indultado.

No podía votar entonces por la acusación contra García, pero no se atrevía tampoco a defenderlo: hubiese puesto en evidencia un contubernio que el país repudia, lo que habría afectado severamente las expectativas electorales de Keiko Fujimori.

¿Cómo beneficiar al reo sin afectar los intereses electorales de su heredera? Pues claro, la única alternativa era abstenerse. Y así lo hizo el grupo parlamentario más consistente de la Mafia.

Deslucida conducta, por cierto, que compartió, a su manera, el Partido Popular Cristiano que sustentó la idea de no votar la acusación contra García mientras el Poder Judicial no emita opinión en torno al caso.

La lamentable exposición que hiciera, en ese sentido, Javier Bedoya de Vivanco, pintó de un solo color -también Naranja- a un pequeño grupo parlamentario que pretendió lanzar un desesperado salvavidas al acusado.

Pero, a decir verdad, la suerte de García ya estaba definida a partir de la naturaleza de los procesos y de las indagaciones hechas por la Mega Comisión encargada del caso y cuyo dictamen fuera brillantemente expuesto por el congresista Sergio Tejada.

Con la verdad en la mano, y con pruebas irrebatibles, Tejada señalo que de las casi 5,500 "gracias presidenciales" concedidas en el segundo gobierno del señor García, 3,500 fueron otorgadas a narco traficantes.

No por cierto a menudos "comercializadores de droga" ni a "paqueteros", sino a integrantes de bandas dedicadas al execrable delito del narco tráfico, que afecta la vida de millones en todos los países.

Tejada pudo demostrar que fueron liberadas bandas completas, vinculadas a esa actividad, como "la banda de los Nigerianos", seis africanos que afrontaban severas condenas y que pudieron recuperar su libertad con dinero.

El mismo beneficio fue concedido a autores de similar delito de nacionalidad colombiana, que llegaron a nuestro país en busca de cuantiosas fortunas, y que debieron ceder parte de ellas a altos funcionarios del régimen aprista para seguir operando en libertad.

Amagues similares beneficiaron también a peruanos vinculados al Partido de García. El caso más emblemático de los expuestos en el debate congresal fue el del ex Jefe del Sistema Integral de Salud.

Este funcionario sacó a la venta, en beneficio propio, los medicamentos que fueron donados para las víctimas del terremoto ocurrido en 1997, por lo que fue luego detenido, procesado y condenado.

Finalmente, el funcionario aprista recibió también "la gracia presidencial" debido a un informe médico que lo acreditaba como un paciente agobiado por una muy grave enfermedad terminal, que nunca existió.

Estas acciones, como se sabe, contaron con la complicidad del ex ministro aprista del sector "Justicia", Aurelio Pastor; y de su colaborador más inmediato, el funcionario Miguel Facundo Chinguel, que lleva ya casi un año tras las rejas por los irregulares procedimientos que implementara para estos efectos. Los proceso incoados a ambos, están en marcha.

De todos modos, el tema no ha concluido. Por el contrario, recién empieza. El dictamen congresal deberá llevar el caso al organismo encargado de fundamentar la acusación constitucional, y luego ésta deberá pasar al Poder Judicial donde García habrá de librar su casi última batalla.

Y decimos "casi última" porque en éste, como en todos los casos, la opinión ciudadana será definitiva. García lo sabe y busca, por eso mismo, ser candidato presidencial de su Partido a cualquier precio. Está en procura de alcanzar un nuevo nivel de impunidad que le garantice atisbos de libertad hacia delante.

Hay pendientes varios juicios en los que García aún puede verse involucrado. Uno de ellos, es el de los famosos "petro- audios", un negocio de muy alto nivel entre el Estado y consorcios petroleros.

Como se recuerda, los principales implicados en el caso -el ex ministro aprista Rómulo León y el tributarista Alberto Quimper- han solicitado la comparecencia de García quien, en su momento los acusara de "ratas" con el propósito avieso de enlodarlos a ellos para poner a buen recaudo a quien fuera su socio más cercano: el entonces Premier Jorge del Castillo Gálvez.

Otro tema que crece día a día y que comprometerá también al señor García y a la cúpula aprista, es el que hoy conmociona al país y de resultas del cual aparece acusado un abogado de conocida ejecutoria y de oscuros antecedentes: Rodolfo Orellana Rengifo, de inocultables vínculos con el ex Partido del Gobierno.

No obstante aún podrá evadir un proceso que debiera resultar decisivo: el referido a la matanza de los Penales, ocurrida en junio de 1986 y de resulta de la que fueran victimados casi 350 detenidos en la Colonia Penal de El Frontón, el CRAS de Lurigancho y el Penal Santa Bárbara del Callao.

Hasta hoy, cada vez que se ha pretendido ventilar el tema, los jueces han liberado de responsabilidad al señor García quien, sin embargo, fue el que tuvo el rol más destacado en el hecho. Sus subalternos de entonces se han dado maña para encubrirlo, pero como la mentira tiene piernas cortas, las que ellos han urdido habrán de quedar en evidencia.

La fábula del escritor danés nos indica que las cosas no ocurren como quieren los actores, sino que son como verdaderamente suceden. Aunque el rey se vista de trajes que cree transparentes, en verdad está desnudo.

Y eso es lo que ha ocurrido con García. La verdad, lo ha desnudado.

Gustavo Espinoza M. - Rebelión

## **VENEZUELA**

#### CONTRADICTORIAS TURBACIONES SOBRE VENEZUELA

Dos connotados enemigos de la Revolución Bolivariana, el terrorista enmascarado de periodista Carlos Montaner, y el expresidente español Felipe González, vinculado a crímenes y corrupción en su país en la década de los años 80, expresaron en los últimos días notorias preocupaciones por la "influencia" de la "Venezuela Chavista" en la nación ibérica.

Casi al unísono ambos personajes, que conspiran a diario contra la Patria de Hugo Chávez y vociferan al mismo tiempo que el gobierno del mandatario Nicolás Maduro se derrumbará, manifestaron turbaciones por la "ascendencia" del proceso revolucionario venezolano en España, envuelta actualmente en una crisis económica, política, social y monárquica, posiblemente la más grave de su historia.

Montaner, conocido empleado de la Agencia Central de Inteligencia (CIA), de Estados Unidos, admitió en uno de sus artículos panfletarios su inquietud por el movimiento progresista "Podemos", que logró 5 escaños en el Órgano Legislativo de la Unión Europea (UE), al conseguir en las recientes elecciones parlamentarias del Grupo de los 28, el voto de más de un millón 250 mil españoles.

El terrorista de origen cubano califico a "Podemos", nacido hace solo pocos meses, de grupo "marxista-chavista", y no escatimó con su pluma mediocre en pretender desacreditarlo, hasta señalar que agravaría la crisis y fomentaría la violencia en el Estado europeo.

Parecidas declaraciones hizo González, quien durante los 14 años que gobernó España (de 1982 a 1996) estuvo involucrado en la guerra sucia de los denominados Grupos Armados de Liberación (GAL), que protagonizaron crímenes y secuestros selectivos en el País Vasco, y en escándalos de corrupción sobre utilización de fondos reservados para gratificar y dar comisiones a altos cargos del Ministerio de Interior, entre otros hechos.

El exinquilino de La Moncloa dedicó luego su vida a complotarse contra los procesos de cambio en Latinoamérica, y ha sido incluso "asesor" del opositor violento venezolano Henrique Capriles, a quien evidentemente no le ha dado buenos conseios.

Las preocupaciones de Montaner y González sobre la "influencia" de la Revolución Bolivariana en España son reveladoras de que, pese a la guerra de todo tipo que se desata hoy contra ella desde Washington y Europa, es un ejemplo a seguir en otros países, como lo ha sido el de Cuba a lo largo de más de 50 años.

Por supuesto que es de esperar que en lo adelante acusen al ejecutivo de Maduro de "exportar" el modelo Socialista creado por Chávez hacia el llamado Viejo Continente, como también decían de Fidel Castro y Cuba en América Latina, con el propósito de justificar eventuales sanciones a Venezuela, similares al bloqueo que le impone Estados Unidos a la mayor de las Antillas desde hace casi seis décadas.

En realidad, Montaner y González, al igual que otros como la congresista ultraderechista cubanoamericana lleana Ros-Lethtinen o el Premio Nobel de Literatura hispano-peruano Mario Vargas Lllosa, lo que temen es al viraje que se está escenificando en el mundo, y que mucho tiene que ver con los vientos de unidad, transformación, y verdadera independencia que soplan con tremenda fuerza en la Patria Grande.

No por gusto esos "caballeritos y damitas" organizan "Seminarios Internacionales" o "conferencias" en Universidades de diferentes capitales, como en Lima, Perú, con títulos aparatosos como ¿Hacia dónde va Venezuela?, cuyos únicos objetivos son conspirar contra la Revolución Bolivariana y los procesos de cambio que tienen lugar desde el Río Bravo hasta la Patagonia.

Patricio Montesinos. Rebelión